

# REGENERACIÓN

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

Año I

Lema del Partido: MORALIDAD Y TRABAJO

Núm. 16

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 2 de Julio de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

## Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

### Diferencias esenciales entre el Partido Civil y los otros

Entre el Partido Civilista, de un lado, y el Duranista y el Fernandista de otro, hay diferencias esenciales en lo que se relaciona con las fuerzas morales y políticas que les dieron vida y los sustentan. Vamos a explicarnos.

Hay muchos partidarios del Lic. don Máximo Fernández que lo son por respeto a la disciplina que—según ellos—debe conservarse inviolable en el Partido cuyo genitor fué don Félix Arcadio Montero. Militan, pues, en el fernandismo creyendo de buena fe que éste ha venido a reemplazar al antiguo Partido Demócrata, sin parar mientes en que los hechos denunciados por el Duranismo y comprobados con documentos irrefutables son hechos esencialmente anti-republicanos que ponen a su autor lejos, muy lejos de merecer la alta distinción de acaudillar a un Partido que se distinguió con el pomposo título de Republicano. Otros ciudadanos militan en ese Partido por razones de gratitud personal: del señor Fernández recibieron favores especiales y no podrían dejar de ser sus partidarios sin incurrir (así piensan ellos) en la fea nota de ingratos. Otros porque el señor Fernández y los demás Diputados fernandistas les han hecho promesas de caminos, puentes, escuelas, etc. Otros porque sus respectivos pueblos han obtenido del Congreso Fernandista la expedición de leyes que les son favorables. Otros por la promesa de empleos públicos o contratos; otros por odios, otros por envidias, etc.

En cuanto al Partido Duranista sucede poco más o menos lo mismo. Lazos de parentesco o de antiguas amistades, deudas de dinero o de gratitud por el buen comportamiento del médico con la familia, promesas de cumplimiento ulterior, odio o temor al Fernandismo y al Civilismo, etc.: tales son sus bases. Prueba al canto. ¿Para qué se fundó el Duranismo? Para impedir el triunfo del Fernandismo. Esa fué su principal bandera.

El Partido Civil no va a la propagan-

da ni al triunfo por el halago del dinero, ni por promesas de empleos ni de mejoras locales, ni mucho menos por el movil de pasiones bastardas.

El Partido Civil se enorgullece de sentir bajo sus plantas una base que le dá ánimo y que hace discurrir por las arterias de su organismo grandes corrientes de fuerza y de vitalidad. El Partido Civil se funda en la convicción honrada, enteramente ajena al interés privado de sus miembros, de que el señor Yglesias, por sus antecedentes individuales y por sus obras imperecederas, es el más aparente para regir los destinos de la República; convicción que se han encargado de fortalecer los muchos enemigos políticos del señor Yglesias, que hoy figuran en las huestes del Partido Civil por cuyo triunfo definitivo trabajan con todo denuedo, confesando ingenuamente el error en que antes habían vivido, cuando por sugerencias extrañas combatían al hombre destinado por la Providencia para gobernar con mayor acierto a Costa Rica.

Esta convicción honrada, transmitida de individuo a individuo, de pueblo a pueblo, es la causa eficiente de los grandes, de los increíbles avances del Partido Civil en toda la República. Los pueblos saben ya que el Rafael Yglesias pintado por sus enemigos (los enemigos de él y de los pueblos), no es el verdadero, porque aquel era un tirano vulgar y este es un hidalgo de corazón generoso incapaz de rencores y de pequeñeces: los costarricenses saben ya que el odio y las pasiones mezquinas se habían cebado en el gran caudillo para arrancarlo del corazón de los pueblos, y saben, por lo que la experiencia les ha enseñado, que las voces melifluas y las ofertas de esos enemigos de Yglesias y de la Patria no son otra cosa que cantos de sirena propios para engañar a los incautos. Contra ellos estarán siempre en guardia, como lo estarán siempre para gritar con todos sus pulmones:

¡¡Viva Yglesias!!

Fernández» hacen llegar el número de manifestantes a, cáiganse ustedes, a 10.000, diez mil hombres, hechos y derechos al décimo quinto reventón, y a la reunión civilista efectuada en el Circo-Teatro, que estaba repleto hasta no más, sólo le conceden 1500 ciudadanos.

Poco a poco, señores, vengan números y que con su elocuencia indestructible hablen por nosotros y para todos los que tengan uso de razón.

La población de la ciudad de San José es, según el último censo obtenido en la Sección Demográfica, de 33 a 35 mil habitantes; de éstos la quinta parte, únicamente, son ciudadanos aptos para el ejercicio del sufragio, esto es 7.000 próximamente; de estos hay más o menos mil neutrales, el resto de 6.000 están repartidos entre los tres partidos militantes y, sin embargo, los señores fernandistas sólo de la ciudad capital (sic) tuvieron 10.000 manifes-

tantes. Qué les parece a los abstencionistas, a los cuerdos, a los que en vez de gafas azules emplean las del sereno juicio?

Para mí que se les fué un cero o se les olvidó poner otro.

Ahora vamos a calcular la reunión nuestra. En el Circo Teatro pueden sentarse 3.500 personas (y quien dude pase a contar los asientos) y como el Circo estaba como siempre, completamente lleno hasta los pasillos, creo que no podrán negarlo, me atengo a los cálculos emitidos por la prensa enemiga «que la reunión de los Civilistas no bajaba de 5.000 personas», cálculos hechos refiriéndose a la primera reunión, inferior a las últimas. Sin embargo, los señores fernandistas nos quitan 3.500; pero no importa que nos quiten o cambien cifras; para veredades el tiempo. Allá nos veremos.

DAVID ROSSI

### Malos síntomas

Desde el principio de esta lucha electoral nos acostumbramos a ver que la pequeña fracción política que pomposamente se bautizó con el nombre de «La Unión Nacional», era la que al dar parte de sus soñados triunfos atropellaba lastimosamente la verdad; y esto se explicaba que lo hicieran con el fin de acaparar incautos; pero las falsedades llegaron al extremo de que ya todo el pueblo se convenció de que nada de lo que decían era cierto, y por lo mismo, nadie hace ya caso ni da crédito a las grandes andaluzadas que publican en su periódico de sus triunfos Directivas y protestas.

Ahora notamos que el Partido Republicano ha tomado el mismo derrotero, pues en «El Republicano» publican Directivas y protestas ilusorias y triunfos también imaginarios; y para coronar la obra, tienen el valor—como los verdes-blancos—de quintuplicar el número de sus asistentes a las reuniones generales verificadas los viernes, a las cuales no sólo asisten todos los azules de esta ciudad, sino que hacen venir de todos los pueblos de esta provincia y de algunos de las otras, pretendiendo hacer creer que son sólo de esta Capital; y cuando así llegan a reunir unos dos o tres mil, muy frescos dicen que fueron nada menos que diez mil azules!!

Malos, muy malos, son estos síntomas en el Partido Republicano que siempre ha alardeado de ser grande, porque si ocurren a la falsedad es prueba evidente de que no tienen tal fuerza, de que se les están desgranando los partidarios y de que ya están

convencidos de la derrota—como así lo es efectivamente—pues el Fernandismo de hoy no es el de hace cuatro años y cada día camina como el cangrejo—para atrás—por más que pregonen lo contrario sus jefes.

Diferente conducta es la del Partido Civil: las publicaciones de Directivas todas son ciertas, así como las adhesiones, protestas, telegramas de lo que ocurre en los pueblos y reuniones, tanto en los distintos lugares de la República como en esta ciudad dando datos exactos de todo. Tres reuniones ha celebrado el Partido Civil, con sólo partidarios de esta ciudad, reuniones improvisadas, y en las tres estuvo completamente lleno el Circo Teatro, y sin embargo, hemos dicho que han concurrido de tres a cuatro mil civilistas; y si estas reuniones hubieran sido de los contrarios a buen seguro que habrían afirmado que no bajaron de diez o quince mil partidarios.

Y por qué seguimos nosotros esa conducta? En primer lugar, porque siempre hemos sido verídicos y jamás hemos mentado, por ser esto un hecho vergonzoso; y en segundo lugar, por que estamos seguros de que nuestro Partido es inmenso en toda la República y de que nuestro triunfo es un hecho por una abrumadora mayoría, y por lo mismo, no tenemos necesidad de rebajarnos ocurriendo a la mentira, pues no tenemos urgencia, ni de engañar a los contrarios, ni a nuestros numerosos partidarios de toda la Nación: todos sabemos cuántos somos en cada parte.

### A los Civilistas de la República

Se les suplica usar su divisa o distintivo rojo y poner en sus casas los Viva Yglesias, así como lo hacen los que pertenecen a los otros partidos, exceptuando a los que por algún motivo no puedan hacerlo.

La Directiva General.

### El argumento de los números

Para los cuerdos

He leído, no con sorpresa, sino con sonrisa compasiva, en «El Republicano», la crónica de la ovación Fernandista del viernes próximo pasado, en la que quizás presos de una ilusión nacida al calor de unos cuantos «Viva

# La reunión civilista del viernes

El jueves se resolvió efectuar una reunión en el Circo Teatro de los partidarios de esta ciudad, con el fin de que nuestro Candidato diera cuenta de la jira que hizo por algunas poblaciones de la provincia de Alajuela; y al efecto, el mismo viernes se hizo circular una invitación en hoja suelta. No obstante el poco tiempo de que se dispuso para hacerlo saber a los civilistas de esta capital, el referido Circo se llenó por completo, calculándose la reunión en más de cuatro mil personas.

Esa misma noche los republicanos tuvieron su reunión en otro lugar de la ciudad, a la que—como siempre—asisten no sólo de la capital, sino de varios lugares de la provincia, y aun de otras partes, pues por nuestras oficinas pasaron en formación como 200 viviendo a Santo Domingo de Heredia e indicando con esto que esos eran de aquella ciudad. Personas imparciales han afirmado que ambas reuniones fueron iguales en número y, sin embargo, los republicanos han dicho que la de ellos fué de 10,000 (sic) y que la nuestra de 1,500 (sic). Está bien que en falsedades imiten a los duranistas, mientras nosotros dejamos que el público los juzgue y se ría de sus mentiras.

A las ocho se presentó el señor Iglesias y fué recibido con distintas demostraciones de júbilo por la inmensa concurrencia de civilistas. Acto continuó

hicieron uso de la palabra don Manuel Antonio Gallegos, don Samuel Piza, don Jorge Orozco, don Félix Quesada y el Lic. Anderson, quienes pronunciaron elocuentes discursos y continuamente recibían muchos aplausos; y por fin subió a la tribuna el señor Iglesias, ocupándose a la ligera de varios asuntos y también de la jira que hizo por San Ramón, Palmares y Atenas en cuyos puntos fué objeto de singulares manifestaciones y de bastantes adhesiones de la gran mayoría de los habitantes. Por demás está decir que el señor Iglesias fué varias veces interrumpido en su discurso por el febril entusiasmo de la concurrencia que lo aplaudía con frenesí.

La reunión terminó después de las diez, motivo por el cual gran parte de la concurrencia desfiló por varias calles a la salida del Circo; y no obstante esta circunstancia un imponente número de civilistas acompañó hasta su casa al señor Iglesias en un inmenso pelotón que ocupaba más de dos cuadras.

Los señores verdes-blancos, rabiosos de ver la gran manifestación, hicieron algunas provocaciones las que no tuvieron consecuencias serias para ellos, debido a la oportuna intervención de algunos de la Directiva y de los señores Comandantes de Policía, quienes se portaron a la altura de su deber, guardando las mayores consideraciones a los de ambos bandos.

# Nuevos triunfos del duranismo

De Orotina nos envían una lista que reduce a cero la Directiva formada por los propagandistas duranistas en aquel pueblo.

Ignoramos lo que los verdes se proponen al remitir a la Oficina Central de propaganda, listas que se desvanecen al día siguiente de su publicación.

Ya hemos dicho, porque lo tenemos comprobado, que, exceptuando San José, el Partido Duranista no existe en el resto de la República.

Los que tal hacen tratan de engañar al Dr. don Carlos Durán y a los que de buena fe le rodean, queriendo justificar los trabajos que se les encomienda, nulos en todas partes.

En el número 1660 de «La Información» correspondiente al 17 del mes en curso se publica la Directiva formada por los Duranistas en Orotina, en la cual figuran civilistas, fernandistas y buen número de abstencionistas.

Claro está que al proceder en esa forma el autor no consulta el parecer de las personas que hace figurar en las listas. Esa falta de escrúpulo obedece, repetimos, a justificar los trabajos que se les encomienda y a que la pitanza continúe visitando sus bolsillos, con exactitud matemática.

¿Que las protestas llueven? En el carácter voluntarioso del hombre del interior está la disculpa, y el propagandista de la insignia verde abre impávido el paraguas, quedándose tan fresco como las lechugas.

Para muestra de lo que decimos nos permitimos descomponer la lujosa directiva del Duranismo de Orotina, en la forma siguiente:

Menores de edad: Otilio Sánchez, Horacio Desanti, Jacobo Lemos, Francisco Rodríguez, Adán Ortiz, Albino Ulloa Chaves, Manuel León y Eloy Vega.

Extranjeros: Adolfo de Lemos y Luis Brito.

Desconocidos: Ricardo Zumbado, Pablo Quirós, José Guevara U., Eulogio Bolaños y Miguel Máximo.

Neutrales: Pedro María Berrocal, Francisco Villalta, Napoleón Loria, Filadelfo Cambronero y Celso Vargas.

Confinados: Manuel Mora.

Civilistas: Selim Villalta, Daniel Agüero, Sabino Molina, Samuel Gómez, Adolfo Ortiz O., Vinicio Naran-

jo, Jesús Mena, Francisco Rodríguez, C. Florindo Méndez, Simón Espinosa, Eloy Méndez y Jerónimo Castillo.

No son vecinos del cantón: Ernesto Valverde y Mercedes Barth.

Nombres duplicados: Samuel Jiménez y Samuel Gómez. Este señor figura en dicha Directiva, primero con el apellido materno, después con el paterno.

No estampamos los nombres de los Fernandistas porque ellos, como es natural, protestarán en el órgano de su Partido.

Caso igual a este ocurre con las demás Directivas duranistas, y en prueba de lo dicho damos publicidad a las siguientes protestas:

El que suscribe, mayor de edad, ciudadano en ejercicio de sus derechos, públicamente hago constar: que no soy Duranista y que no he autorizado a ningún miembro del partido dicho para que hiciera figurar mi nombre en la Directiva de ese Partido, que se publicó en «La Información» N° 1660 del 17 del presente. Ojalá que este abuso no se repita. Orotina, 17 de junio de 1913.—CELSEM VILLALTA.—Testigos, M. E. Vargas, Francisco León.

Conste una vez por todas, que aunque mis hermanos me quieran hacer aparecer como duranista, anotando mi nombre en la Directiva de ese Partido, la cual se publicó en el N° 1660 de «La Información» del 17 del que corre, yo soy civilista. Orotina, 17 de junio de 1913. Rogado por DANIEL AGÜERO que no sabe firmar, EMILIO CRUZ; Testigos, M. E. Vargas, Alberto León.

Con sorpresa ví que mi nombre aparece en la Directiva del Partido Duranista publicada en «La Información» N° 1660, fechado del 17 del presente, y digo con sorpresa, porque yo no autoricé a ningún duranista para que hiciera figurar mi nombre en ese Partido. Yo sé leer y escribir y mi nombre está escrito por mi puño, en el Libro de Adhesiones del Partido Civil. Señores, con los abusos no se ganan adeptos. Orotina, 17 de junio de 1913. SABINO MOLINA.—Testigos, Rafael Mora, Antonio Ruíz.

## A LOS CIVILISTAS DE ESTA CIUDAD

Se les hace presente: que todo aquel que quiera hacer uso de la palabra en las tribunas de los cantones de Hospital, Merced, Catedral y Carmen, en las noches de las respectivas reuniones, debe con anticipación solicitar el permiso a los Presidentes de las correspondientes Directivas, sin cuyo requisito no podrá hacer uso de dichas tribunas. El permiso debe ser solicitado antes de la hora designada para celebrar las reuniones.

VÍCTOR OROZCO  
Presidente encargado del despacho

El infrascrito hace constar públicamente: que aunque sé escribir no he firmado ni he autorizado a nadie para que hiciera figurar mi nombre en la Directiva Duranista que se publicó en el N° 1660 de «La Información» fecha 17 del corriente. Soy Civilista y si mi edad lo permite votaré por el señor Yglesias, en cuyo libro de adhesiones estampé mi firma hace dos meses. Orotina, 21 de junio de 1913.—SAMUEL GÓMEZ.—Testigos, Lorenzo Murillo, José D. León.

En la Directiva del Partido Duranista que se publicó en «La Información» N° 1660 del 17 del mes que va a fenecer, me llamó la atención el hecho de hallar allí un nombre diferente al mío, solo en la inicial «P» del segundo apellido, puesto que el mío es «O». Mas al día siguiente se presentó Mercedes Barth, diciéndome que estuvo en el ánimo de los directores de ese Partido que yo era duranista, puesto que en el F. C. todos son verdes y que habían equivocado mi segundo apellido. Yo no aparecí en ninguna Directiva, aunque tengo mis simpatías por un Partido, porque soy empleado; pero ahora me amenaza un miembro del Partido del señor Durán de que si protesto me quitan mi humilde cargo de peón de la bodega. Yo protesto enérgicamente del abuso y de las amenazas que los duranistas están usando en su política y apelo desde ahora para ante el señor Presidente de la República, si se realizan los hechos citados. Orotina, 18 de junio de 1913.—ADOLFO ORTIZ O.—Testigos, M. E. Vargas, Francisco León R.

Declaro que no firmé ni autoricé a ninguna persona para que pusiera mi nombre en la Directiva del Partido Duranista que se publicó en «La Información» del 17 del presente. Hace mucho tiempo que mis vecinos y amigos me conocen como civilista y por

esta razón suplico a los duranistas que no abusen, pues así no se hace Partido. Orotina, 17 de junio de 1913.—BENICIO NARANJO.—Testigos, Antonio Ruíz, Julio Coronado.

El infrascrito hace constar: que con verdadera sorpresa ve que su nombre figura en la Directiva del Partido Duranista que se publicó en «La Información» fechada de 17 del que va a fenecer. Soy civilista y no autoricé a ninguna persona para ese hecho. Señores duranistas: les suplico respetar mi voluntad. Orotina, 20 de junio de 1913. JESÚS MENA.—Testigos, M. E. Vargas, Francisco León.

El que abajo suscribe ante los señores don Julio Suárez y don José Armijo, que por casualidad están presentes, a solicitud de don Elías Vargas, hago constar: que si los duranistas hicieron figurar mi nombre en la Directiva de su Partido, para ello se cometió un abuso, pues además de que soy menor de edad, no se consultó mi parecer. Orotina, 18 de junio de 1913. FRANCISCO RODRÍGUEZ C.

Yo, Florindo Méndez, protesto del abuso que los duranistas cometieron haciendo que mi nombre figure en la Directiva de su Partido, sin mi permiso, pues yo figuro en la Directiva del Partido Civil. Orotina, 23 de junio de 1913.—FLORINDO MÉNDEZ.—Testigos, R. Salas, M. E. Vargas.

El infrascrito hace constar que es Civilista y que no autorizó a ningún duranista para que hiciera aparecer su nombre en la Directiva que se publicó en «La Información» del 17 del presente y que, por lo expuesto, protesto enérgicamente de ese abuso. Orotina, 23 de junio de 1913.—Rogado por SIMÓN ESPINOSA que no sabe firmar, JUAN R. SALAS.—Testigos, M. E. Vargas, F. León.

## OMISION

Por error de copia, en la lista de la Directiva General de nuestro Partido se omitió consignar el nombre de nuestro buen copartidario don Manuel Vargas R., como Presidente Honorario de dicha Directiva, quien es Presidente Efectivo de la Directiva del distrito de Hospital. Queda pues así subsanado ese error.

EL EDITOR

## NECROLOGIA

El domingo en la noche y en la Villa de Atenas, dejó de existir el muy respetable y apreciado ciudadano don José Carlos Umaña, quien fué un modo de esposo y padre de familia, honrado y trabajador y uno de los Diputados al Congreso Nacional. El Partido Civil, pierde uno de sus mejores partidarios, y por lo mismo envía a su estimable señora viuda y demás miembros de su apreciable familia las sinceras manifestaciones de condolencia.

Nos comunican de Alajuela la triste nueva de haber fallecido en aquella ciudad don Santos González.

Por carta recibida de Liberia nos enteramos del sensible fallecimiento, ocurrido en aquella ciudad, de doña Cristina Centeno, esposa de don Alfredo Chavarría e hija del pundonoso militar don Dámaso Centeno, y en Rivas, Nicaragua, dejó de existir la respetable matrona doña Rita Avilés de Guerra, madre de nuestros distinguidos amigos don Isaac, don Marcial y don León Guerra.

A las familias de los extintos envía *Regeneración* la expresión de su sincero sentimiento por tan irreparables pérdidas.

## Súplica

A las Directivas del Partido Civil se les suplica activar la formación del censo que se les ha encomendado, así como el remitir a la Oficina Central en San José, por conducto de las Directivas Cantonales y Provinciales, la parte de censo que haya sido ya levantada.

Secretario General del Partido Civil

San José, Julio 19 de 1913.

## CIRCULAR

### a los señores Presidentes Efectivos de todas las Directivas civilistas de la República

Tanto por haberse extraviado algunas listas de Directivas como por haberse remitido otras incompletas, suplico a ustedes se sirvan ordenar se me remitan nuevas copias de sus respectivas Directivas, así como las listas de las adhesiones que se hayan recogido después de formuladas las indicadas Directivas y las adhesiones que en lo sucesivo se vayan recogiendo, todo a la mayor brevedad posible.

Soy de ustedes atento servidor,

VÍCTOR OROZCO

Presidente Honorario de la Directiva General encargado del despacho.

## Sección Telegráfica

Limón, 27.—La reunión del Partido Civil que se celebra en estos momentos, es imponente. Cerca de quinientos civilistas recorren las calles de esta ciudad sin previa invitación, pues la reunión es ordinaria. Queríamos comprobar a la delegación Fernandista, a la que invitamos, que el Civilismo en Limón es arrollador.

Ellos, en cambio, han celebrado dos reuniones a las cuales han asistido unos ochenta a cada una.

Filadelfo Granados

Montezuma (Miramar), 27.—Saravia, Moya y compañeros no aceptaron el reto que les lanzó Navarrete; fueron derrotados. La reunión de anoche en el Club estuvo muy concurrida. Aumentan las adhesiones de personas que militaban en el Fernandismo. Los oradores Navarrete y Valenzuela fueron muy aplaudidos.

Corresponsal

San Ramón, 29.—Los representantes del Duranismo distribuyeron ayer una hoja impresa, invitando al pueblo a una reunión política, en la que harían los oradores revelaciones de gran trascendencia para el país. La reunión la celebraron hoy, y a pesar del ruido con que fué anunciada, el auditorio se compuso de treinta personas, entre las que se contaban doce civilistas y tres republicanos.

También los fernandistas celebraron reunión, a la que concurrieron cincuenta personas entre civilistas, abstencionistas y partidarios de don Máximo Fernández.

En cambio, nuestro Club estuvo de bote en bote, quedando en la calle buen número de civilistas que no pudieron penetrar en el Club por falta de espacio. El pueblo, entusiasmado con nuestra causa, pide dos reuniones más para hoy: una a las tres de la tarde, la otra a las siete de la noche, petición a que la comisión de propaganda accedió por creencia de justicia y corresponder a los deseos de un pueblo que es completamente Civilista. A causa de las reuniones de que doy cuenta, la comisión no podrá salir hoy para Palmares como había dispuesto. Reto a los contrarios a que nos desmientan lo que en este despacho telegráfico decimos.

Corresponsal

Quesada, 29.—Quedó instalada la Directiva del Partido Civil con numeroso y selecto personal. Partido y Candidato aclamados.

Domingo Aguilar

Santa Bárbara (Heredia), 29.—Celebramos una reunión en San Pedro de este cantón con gran concurrencia de adeptos a nuestra causa. Hicieron uso de la palabra Figuls y Lobo.

Rafael Rodríguez

Tilarán, 29.—La reunión Civilista de hoy contó con mayoría abrumadora. Hizo uso de la palabra, en primer término, don Ceslao Saborío pronunciando elocuente discurso con frases entusiastas

y cariñosas para nuestro Jefe; siguiéronle los señores Pombo y Arauz. Los tres fueron muy aplaudidos. El evangelista Darío Estrada, acompañado de media docena de apóstoles del moribundo Fernandismo, escucharon los discursos en la puerta del Club, con cara compungida. Reinó gran entusiasmo y completo orden.

Gilberto Crespi

Santa Bárbara (Heredia), 29.—La manifestación Fernandista celebrada hoy fué un verdadero fracaso. Habían sido invitados, con la anticipación debida, todos los pueblos de la provincia, logrando venir ciento ochenta y dos manifestantes, entre ellos muchos menores de edad. La afición que se dibujaba en el rostro de los manifestantes al pasar por esta población fué tal, que se olvidaron de vivir a don Máximo Fernández. Los civilistas tributamos a los manifestantes el respeto que merece todo ejército en derrota. ¡Descubrámonos ante los caídos!

Rafael Rodríguez

Esparta, 29.—La reunión Civilista de ayer estuvo espléndida. Oradores aplaudidísimos.

Venegas

Bagaces, 29.—Entusiasta y concurrida reunión celebramos hoy. Este cantón es Civilista en su totalidad.

Grillo y Martínez

Esparta, 29.—Tanto anoche como hoy celebramos numerosa reunión. Los duranistas son tan contados que se vieron en la necesidad de hablar en la calle para ocultar su pequeñez.

Paco Núñez

Escasú, 29.—Celebramos reunión en el Club. Nuestras listas aumentan voluntariamente. El Duranismo se disuelve como témpano de hielo herido por los rayos del sol.

J. Francisco Hidalgo

San Ramón, 29.—A pesar de la lluvia celebramos una entusiasta y numerosa reunión en la tarde de hoy, quedando formada la Junta Directiva con 240 miembros, personas todas de lo más respetable de esta ciudad. El entusiasmo por nuestra causa es delirante. El pueblo nos ha suplicado celebrar una tercera reunión esta noche, petición que con gusto atendemos, desconcertando más si cabe a nuestro débil adversario. Los injurias que éste lanza al Partido Civil han tenido la virtud de que nuestra causa crezca robusta y lozana en la ciudad de San Ramón, como viene aconteciendo en los demás pueblos de la República. Nuestro Candidato ha sido muy ovacionado hoy.

Guillermo Herrera

San Ramón, 29.—Nuestra tercera reunión de hoy ha sido una muestra más de que el Duranismo y Fernandis-

mo están derrotados en toda la línea. Los delegados duranistas pretendieron celebrar una reunión y no tuvieron quorum. El Fernandismo corrió la misma suerte. En cambio, nosotros celebramos las tres reuniones que le anuncié con desbordante entusiasmo.

Herrera

San Pablo (Puriscal), 30.—La reunión Civilista celebrada hoy aquí estuvo muy concurrida. El orador Córdoba habló elocuentemente en pro del Partido.

Los trabajos que realiza don Tito García ganan terreno. Mañana saldré para los pueblos circunvecinos y organizaré las Directivas. Reina gran entusiasmo por nuestra causa en estos lugares.

Rubio Guerrero

Cañas, 29.—Hoy hubo una gran reunión en Tilarán. Regreso muy satisfecho.

Ceslao Saborío

## A través de los pueblos

### De San Joaquín de Heredia

En el periódico *La Información*, edición correspondiente al 24 de junio próximo pasado, y en un artículo intitolado *Correrá la sangre en San Joaquín*, se afirma que los señores don Manuel Madrigal, don Amado Madrigal, don Aquiles Monge y don Agustín Quirós acordaron que civilistas y duranistas de este pueblo celebren las reuniones en sus respectivos Clubs, no continuándolas en la plaza pública con el fin de evitar disturbios, acuerdo que no han podido llevar a la práctica por haberse opuesto a la Directiva del Partido Fernandista.

La noticia en cuestión procede del bando Duranista, y es una de tantas especies falsas que a diario publica.

En cuanto a don Manuel Madrigal, ni estuvo en este pueblo ni se le ha comunicado el acuerdo. Los señores don Amado Madrigal, don Aquiles Monge y don Agustín Quirós sí estuvieron entre nosotros; mas nadie les invitó a la mencionada reunión, ni aunque les hubieran invitado estarían de acuerdo con esa proposición.

Para llevar a la práctica semejante acuerdo, preciso sería que la reunión fuera integrada por dos personas de las Directivas de cada Partido, por la autoridad civil y la eclesiástica.

LA DIRECTIVA

San Joaquín, 25 de junio de 1913.

### De Puntarenas

En la ciudad de Puntarenas, a las 8 del día 25 de junio de 1913, reunidos los señores Manuel de las Cuevas, Francisco de Paula Ruiz, Ricardo Madrigal Trejos, Guadalupe Somarribas, Abel Salazar, Leland Villafranca, José Antonio Díaz, Luis Vega Cantillo, Ramón Ruiz, Leonidas Poveda, Belfort Ramírez, Juan B. Romero Casal y Miguel A. Véliz acordaron lo siguiente:

Primero.—La creación de una Oficina Auxiliar de propaganda que estará sujeta a las órdenes de la Directiva Central del Partido Civil, en cuanto a sus trabajos de propaganda.

Segundo.—Sostener los gastos de esta oficina por medio de cuotas mensuales voluntarias entre los civilistas, de las cuales se dispondrá exclusivamente para propaganda.

Tercero.—Se dispone que permanezcan al frente de esta oficina, ad honorem, los señores Leonidas Poveda y J. B. Romero Casal. Esto sin perjuicio de la colaboración de todos los presentes y del Partido en general.

Cuarto.—Extenderá los recibos el señor Poveda y será Colector el señor Romero Casal, quien firmará los respectivos talonarios para el control correspondiente.

Quinto.—La oficina llevará cuenta exacta de las entradas y salidas, debiendo éstas estar debidamente comprobadas.

Sexto.—Se acuerda que se celebren reuniones todas las noches, entre los partidarios que quieran concurrir para tratar asuntos que se relacionen con la causa.

Séptimo.—Se acuerda, a la vez, nombrar Secretario de esta oficina a

don Miguel A. Véliz y como Prosecretario a don José Antonio Díaz.

Octavo.—Procurar, siempre que haya fondos, el tiraje de hojas sueltas.

Noveno.—Suplicar a la Oficina Directiva General del Partido en San José, nos provea del material de propaganda que ella tenga disponible, y tenernos al tanto de las noticias importantes de nuestra causa, para lo cual se le suplica dirigir lo que mande a don Juan B. Romero Casal.

Décimo.—Transcribir a nuestro Jefe, don Rafael Yglesias Castro, a la Directiva General y al Director de REGENERACION la presente Acta.

Siendo las nueve de la noche se da por terminada la sesión, y firman los presentes en unión de don Clodomiro Fiaborno y don Luis Calvo Barquero, quienes llegaron a mediados de la sesión. Manuel Cuevas, Francisco Ruiz, Clodomiro Saborío, L. Villafranca, G. Somarribas, R. Madrigal T., Belfort Ramírez S., J. Antonio Díaz, Abel Salazar F., Luis Vega C., Luis Calvo Barquero, J. Ruiz, J. B. Romero Casal, Leonidas Poveda, Miguel A. Véliz.

Por la copia,

J. B. ROMERO CASAL

### De Tres Ríos

En una correspondencia publicada en *«El Republicano»* del 27 del actual, un señor *Ficho*, con buena fe digna de mejor causa, nos atribuye un escándalo ocurrido en este pueblo, promovido por un azul y secundado por otros individuos del mismo color.

Afirma el verídico *Ficho* que los civilistas quedamos ese día «con un palmo de narices» a causa de no haber llegado nuestra comisión. Pues, no señor; nada de eso hubo por la sencillísima razón de que los civilistas no esperábamos comisión alguna. Quienes se quedaron con el palmo de narices y dos o tres litros de boca abierta fueron ustedes, los azules, que esperaban con ansia loca la llegada de una comisión de nuestro Partido para demostrarle toda LA CULTURA Y GALLARDÍA de que hacen ustedes derroche en la actual campaña política. Sin embargo, la fortuna, siempre propicia con los azules, les deparó la comisión de la rama verde, con la que tuvieron oportunidad de lucirse, con la cortesía acostumbrada.

La reunión Fernandista tuvo el alto honor de recibir el saludo, en forma de balbuciente arenga, de un individuo a quien los *diablos azules* obligaban a bailar la *danza paraguaya* mientras vociferaba, y más tarde por la comisión llegada de San José. El torneo oratorio fué interesante, y hasta la hora presente no hemos podido saber quien se expresó con mayor corrección y cultura: si el de la papalina o los miembros de la comisión.

Terminada la reunión, pasó el marreante tres mortales horas provocando a cuantas personas por su lado pasaban, y como nadie le hacía caso arrojóse sobre un Civilista, el cual se vió obligado a rechazarlo como se rechazan los perros rabiosos.

A renglón seguido llegaron otros azules, armando el gran bochinche que todos cenocemos. Uno de estos agredió a un señor que pacíficamente se hallaba en la puerta de su casa, teniendo entre sus brazos un niño de pechos, estando por este motivo imposibilitado para defenderse.

Los civilistas, señor *Ficho*, hemos tratado de atenuar acto tan salvaje atribuyéndolo a dos motivos: al alcohol y a la desesperación de la derrota.

Nuestra causa se mantiene fuerte y

la cultura nos veda recurrir a la provocación y desorden para demostrar su fortaleza.

VERITAS

28 de junio de 1913.

## De triunfo en triunfo

La jira de don Rafael Yglesias por la provincia de Alajuela

### TELEGRAMAS RECIBIDOS

La Candidatura del Partido Civil marcha de triunfo en triunfo.

La jira realizada por nuestro Jefe y Candidato don Rafael Yglesias, por la provincia de Alajuela, ha sido un verdadero acontecimiento político, que pone de relieve la fuerza incontrastable con que allí cuenta el Civilismo.

El recibimiento, en todas partes, ha sido grandioso; las ovaciones delirantes, indescriptibles.

La provincia de Alajuela es francamente Civilista y el triunfo de nuestra causa en tan bella como rica región, es seguro.

Los telegramas que a continuación insertamos, dan clara idea del entusiasmo con que ha sido recibido el señor Iglesias en las poblaciones que visitó, y de las grandes ovaciones que se le hicieron.

Helos aquí:

#### A DON VÍCTOR OROZCO

Alajuela, 28.—Al llegar a esta ciudad me saludó en la estación una inmensa multitud, llevando banderolas y estandartes, acompañándome hasta la casa donde me hospedó. En el trayecto dieron incansables vivas al Partido y al Candidato.

A la hora en que telegrafio terminó la reunión en el Club, a la cual asistió

tan gran número de gente, que tanto el Club como la calle estuvieron atestados, manteniéndose un entusiasmo febril. Se prepara una serenata que terminará como las anteriores manifestaciones, en el mayor orden. Es indudable que nuestro triunfo en esta ciudad está asegurado.

R. Yglesias

Alajuela, 28.—Imponente manifestación recibió a nuestro Candidato, don Rafael Yglesias, a su llegada a esta ciudad. En la estación y calles vecinas no se podía dar un paso; tal era la aglomeración de gente. Durante el mitin el Club y la calle estuvieron materialmente llenos de manifestantes. El entusiasmo raya en delirio. Alajuela es Civilista.

Rafael Hine

San Pedro de Poás, 29.—Una gran cabalgata salió a las afueras del pueblo a esperar a nuestro Jefe. Celebramos un mitin con asistencia de más de 600 vecinos. El discurso del señor Iglesias fué hermosísimo y muy aplaudido. Aquí no se oye otro grito que el de ¡viva Iglesias!

Rafael Hine

## Protestas y adhesiones

### PROTESTA

Quiero manifestar públicamente que en la Directiva que el Partido Republicano de Colorado formó, se usó de mi nombre y del de mi hermano Emilio Quirós sin nuestro consentimiento, y considerando que esto es un proceder incorrecto y nada provechoso para tal Partido, protesto y manifiesto que nunca he pertenecido ni perteneceré a ese Partido, pues soy Civilista convencido y nunca el oro corruptor mancillará mi nombre como se ha creído.—MAURO QUIRÓS.—Testigos: Vicente Solano G., Roque Carvajal.

### PROTESTA

Yo, Estéfano Sojo Meneses, manifiesto: que habiendo abusado de mi nombre haciéndome aparecer en la lista de adhesiones del Partido Fernandista en Santiago, hago formal protesta por tal acción y me adhiero con entusiasmo al gran Partido Civil, que proclama la Candidatura del distinguido hombre público don Rafael Yglesias Castro.—Paraíso, junio 24 de 1913.—Rogado por ESTÉFANO SOJO JIMÉNEZ que no sabe firmar, (f) José M<sup>o</sup> Ramírez.—Testigo: Rafael Meza M.

### PROTESTA

Protesto de la firma que, en un momento de ofuscación, di a favor de la candidatura del doctor Durán.

Al mismo tiempo manifiesto por este medio que continúo perteneciendo al Partido Civil.—Chomes, 22 de junio de 1912.—BERNABÉ AGUILAR.—Testigos: Pedro Montiel, Segundo Sánchez.

### PROTESTA

Yo, Patricio Moya Solano, hago constar: que habiendo tenido noticia que mi nombre aparece en una lista del Partido Duranista de esta villa sin mi consentimiento, protesto de tal abuso, pues

siempre he sido y seré Civilista.—Paraíso, junio 26 de 1913.—Rogado por Patricio Moya Solano que no sabe firmar, JUAN SOLANO S.—Testigo, José M. Solano.

### PROTESTA

Hago coastar: que hallándome colocado en Guápiles hicieron figurar mi nombre, sin mi consentimiento, en la Directiva del Partido Duranista, razón por la cual protesto de ese abuso haciendo constar que siempre fui y soy Civilista.—RAMÓN FRANCISCO VENEGAS.—Testigos: Ricardo Viquez Vargas, Agustín Quirós M.—San Joaquín, 26 de junio de 1913.

### PROTESTA

Yo, Pedro Fallas Valverde, vecino de San Rafael de Desamparados, protesto enérgicamente del abuso que han cometido los señores duranistas al ponerme en su Directiva de este lugar sin mi consentimiento.—PEDRO FALLAS V.

### ADHESIONES

Señor Presidente de la Directiva Central

LIC. DON VÍCTOR OROZCO

Presente.

Tengo el gusto de comunicar a usted que la Directiva del Cantón del Hospital, en sesión del miércoles 25 del presente, acordó nombrar como Secretario al señor don Elías Villalta P.

También acompaño las adhesiones habidas en estos días.

Soy de usted atento servidor,

JUAN RAF. RODRÍGUEZ  
Secretario

Nuevas adhesiones habidas del 10 de junio hasta esta fecha en el Cantón del Hospital:

Don Rómulo Soto C.  
» Roberto Soto C.  
» Tomás Rodríguez  
» Mercedes Piedra  
» Fernando Miranda  
» Eugenio Villanave L.  
» Juan J. Córdoba  
» Gonzalo Carmona P.  
» Víctor Rodríguez C.  
» Víctor Bonilla Chavarría  
» Rafael Artavia Sánchez  
» Ramón Cambroneró Gómez

Don Francisco Salazar, u ap.  
» Rafael Brenes Maroto  
» Vicente Quirós Oviedo  
» Juan Araya Elizondo  
» Francisco Umaña Chávez  
» Juan R. Segura Herrera  
» Honorio Varela Blanco  
» Antonio Castro, u. ap.  
» Marcial Robles Bonilla  
» Santos Meneses García

San José, 15 de junio de 1913.

## NUEVAS DIRECTIVAS

### DIRECTIVA PROVISIONAL DEL PUEBLO DE CIPRESES DE SAN RAFAEL DE CARTAGO

#### Presidentes Honorarios

Don Francisco Meza y Meza  
» Respicio Mora Zeledón  
» Julio Sancho Jiménez  
» Rafael Soto

#### Presidente Efectivo

Don Francisco Meza García

#### Vicepresidente

Don Concepción Brenes

#### Secretario

Don Hilario Brenes G.

#### Prosecretario

Don Eloy Coto

#### Tesorero

Don Nicolás Sánchez

#### Vocales

Don Ramón Guzmán  
» Trinidad Brenes  
» Miguel Garita  
» Eleuterio Varela  
» Francisco Zeledón  
» Pastor Serrano  
» Pedro Pacheco  
» Miguel Montenegro  
» Jesús Guzmán S.  
» Nicolás Masís  
» Eliseo Ulloa  
» Ramón Zúñiga  
» Juan Mora  
» Caralampio Pacheco  
» Ismael Céspedes  
» Cipriano Redondo  
» Raimundo Coto  
» Malaquías Redondo  
» Francisco Mora Gutiérrez  
» Salvador Montoya  
» Miguel Marín Aguilar  
» Feliciano Pacheco  
» Rafael Redondo  
» Rafael Pacheco  
» Ramón Ríos  
» José María Granados  
» Jenaro Redondo

Cartago, junio 29 de 1913.

### DIRECTIVA PROVISIONAL DEL DISTRITO DE CONCEPCION DE CARTAGO

#### CENTRO

#### Presidentes Honorarios

Don Antonio María Brenes O.  
» Elías Leiva Monestel  
» Adolfo Romero  
» Rafael Montoya  
» Ismael Piedra Roldán  
» Joaquín Quirós  
» Fidelino Pacheco  
» Modesto Tames

#### Presidentes Efectivos

» Fausto Mata  
» Enrique Fuentes

#### Vicepresidentes

» Melquiades Segura  
» Rosendo Pereira

#### Secretario

» José Monge

#### Jefes de propaganda

» Enrique Agüero Figueroa  
» Juan Diego Navarro

#### Prosecretario

» Apolonio Hernández

#### Vocales

» Juan Navarro Leiva  
» José María Tames  
» Zoilo Pereira  
» Fidel Brenes  
» Félix Navarro  
» Ezequiel González  
» Francisco Maroto  
» José Quirós Brenes  
» Joaquín Brenes  
» Enrique Brenes  
» Ramón Cleto Brenes  
» Rafael Ortega  
» Ramón Navarro Leiva  
» Eleuterio Calvo  
» Francisco Campos  
» José Tames  
» José Antonio Martínez  
» Lorenzo Pacheco  
» Pío Camacho  
» Juan Remigio Navarro  
» Fidelino Navarro  
» Esteban Segura  
» David Solano  
» Espíritu Navarro  
» Elías Picado  
» Guillermo Mata  
» Abelino Arrieta  
» Apolinar Cantillo  
» José María Zúñiga  
» Rafael Solano  
» Jacinto Quesada  
» Claudio Campos  
» Julio Araya  
» Francisco Navarro P.  
» Eduviges Fuentes  
» Francisco Navarro Monge  
» Rafael Zúñiga  
» Ramón Navarro  
» Joaquín Brenes Pereira  
» Fausto Maroto  
» Francisco Segura  
» Ramón Martínez Primo  
» Apolinar Brenes  
» Benjamín Camacho  
» Higinio Mata  
» Moisés Tames  
» Antonio Obando  
» Ricardo Piedra  
» Alberto Campos  
» Juan Mata M.  
» Lucas Calvo  
» Jesús Zúñiga  
» Pedro Quesada  
» Juan de Dios Brenes  
» Mauricio Martínez  
» Jesús Solano  
» Isabel Martínez  
» Ismael Tames  
» Juan Arias  
» Rafael Montoya M.  
» José Fuentes  
» Pedro Brenes  
» José Leiva Retana  
» Zacarías Navarro  
» Marcelino Cordero  
» Juan Navarro Quirós  
» Escolástico Carranza  
» Emilio Hernández  
» Jesús Barahona.  
» Aurelio Mata  
» Martiniano Ortega  
» Clodomiro Cercas  
» Próspero Ortega  
» Silverio Viquez  
» Rafael Molina  
» Pedro Cordero  
» Juan Solano  
» Arcadio Villalobos  
» Julián Robles  
» Ignacio Robles R.

IMPRENTA ALSINA, SAN JOSE, C. R.